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ОСОБЕННОСТИ ДЕФОРМИРОВАНИЯ СЕЧЕНИЙ ИЗГИБАЕМЫХ 

ЖЛЕЗОБЕТОННЫХ ЭЛЕМЕНТОВ ПРИ ДЕЙСТВИИ НАГРУЗОК 

БОЛЬШОЙ ИНТЕНСИВНОСТИ  
 
Аннотация. Многие здания подвергаются особым я нагрузкам большой интенсивности. 

При расчете железобетонных конструкций, как на особые нагрузки аварийного характера, так 

и на сейсмические воздействия, в них уже на стадии проектирования предполагается развитие 

пластических деформаций в арматуре. Проведены экспериментальные исследования влияния 

пластических деформаций арматуры на напряженно-деформированное состояние нормальных 

сечений изгибаемых железобетонных элементов. По результатам эксперимента установлено, 

что гипотеза плоских сечений соблюдается не во всех случаях. Более точной является 

аппроксимация эпюры деформаций по высоте сечения билинейной зависимостью, характер 

которой меняется в процессе нагружения, т.е. гипотеза билинейных сечений. Определена 

зависимость коэффициента А гипотезы билинейных сечений от коэффициента пластичности 

по деформациям арматуры для балок с одиночным и симметричным армированием по 

результатам численных расчетов в конечно элементном программном комплексе Abaqus. 

Проведено сравнение полученных численных результатов с экспериментальными данными, 

которое показало их удовлетворительную сходимость. Максимальное отклонение не 

превышает 13 %. Дана оценка влияния коэффициента гипотезы билинейных сечений на величину 

предельного коэффициента пластичности по кривизне, соответствующего началу разрушения 

бетона сжатой зоны. 

 

Ключевые слова: пластические деформации, геометрическая гипотеза, особые 

воздействия.  
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FEATURES OF SECTIONS DEFORMATION OF BEND REINFORCED 

CONCRETE ELEMENTS UNDER LOADS OF HIGH INTENSITY  
 

Abstract. Many buildings are exposed to special effects of high intensity. When calculating 

reinforced concrete constructions both for special emergency loads and for seismic loads, the 

development of plastic strains in reinforcement is supposed just at the design stage. The experimental 

investigation of plastic deformations influence of the stress-strain state of normal sections of bending 

reinforced concrete elements has been made. According to the results of experiments, it has been found, 

that the hypothesis of plane sections is not observed in all cases. The approximation of deformations 

graph along the cross-section height by the bilinear function, variable during the load process, i.e 

hypothesis of bilinear sections, is more accurate. The dependence of coefficient A of the hypothesis of 

bilinear sections on the coefficient of plasticity for reinforcement deformations has been determined 

based on the results of numerical calculations of beams with symmetric reinforcement and beams 

without compressed reinforcement in a finite element software package Abaqus. The comparison of 

obtained  numerical results with experimental data has been made, which  has shown  their  satisfactory  
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convergence. The maximum deviation does not exceed 13 %. The assessment of influence of coefficient 

of hypothesis of bilinear sections on the limit value of coefficient of plasticity for curvature, 

corresponding to the beginning of the destruction of compressed area of concrete is given. 

 

Keywords: plastic strains, geometric hypothesis, special effects. 
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СТАТИСТИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ПОГРЕШНОСТИ  

ЧИСЛЕННЫХ МОДЕЛЕЙ НЕСУЩЕЙ СПОСОБНОСТИ ДЛЯ 

СТАЛЬНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
 

Аннотация. Применение численных моделей для оценки несущей способности и 

эксплуатационной пригодности как новых, так и существующих строительных конструкций 

является одним из наиболее важных достижений последних десятилетий для инженеров-

строителей. Численная модель, как и любая другая модель, обладает погрешностью, которую 

необходимо установить и учесть при обеспечении проектной (конструкционной) надёжности 

конструкций. При этом статистические характеристики погрешности численных моделей 

остаются наименее изученными. Целью исследования является развитие и научное обоснование 

проектирования на основе численных моделей несущей способности. Объектом исследования 

являются параметры численных моделей и статистические характеристики погрешности 

(неопределённости) численного результата. Основные задачи тематического исследования 

включают (i) анализ чувствительности несущей способности от вариаций параметров 

численных моделей, (ii) верификацию параметров численных моделей на основе 

экспериментальных данных и (iii) вычисление статистических характеристик погрешности 

численной модели, предполагаемых в дальнейшем к использованию при развитии формата 

безопасности и нормировании значений частных коэффициентов надёжности.  
 

Ключевые слова: численная модель несущей способности, формат безопасности, 

надежность, неопределённость, погрешность моделирования, метод конечных элементов. 
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STATISTICAL CHARACTERISTICS OF THE NUMERICAL MODEL 

UNCERTAINTIES FOR STEEL ELEMENTS 
 

Abstract. The use of numerical models to assess the resistance (load bearing capacity) and 

serviceability of new and existing structures is one of the most important achievements of recent 

decades for civil engineers. The numerical model, like any other model, has uncertainties that need to 

be established and taken into account when ensuring the structural reliability. At the same time, the 

statistical characteristics of the uncertainty of numerical models remain the least studied. The purpose 

of the study is to develop and scientifically substantiate the design based on numerical models of load-

bearing capacity. The object of the study is the parameters of numerical models and statistical 

characteristics of the uncertainty of the numerical result. The main objectives of the case study include: 

(i) analysis of the sensitivity of the results from variations in the parameters of numerical models; (ii) 

verification of the parameters of numerical models based on experimental data; (iii) calculation of 

statistical characteristics of the uncertainty of the numerical model, which are expected to be used in 

the future in the development of the safety format and the normalization of the values of partial 

reliability factors. 
 

Keywords: numerical model of load-bearing capacity, safety format, reliability, uncertainty, 

modeling error, finite element method. 
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ВЛИЯНИЕ ШАГА ПОПЕРЕЧНЫХ СЛОЕВ НА ДЕФОРМАТИВНОСТЬ  

И РАСПРЕДЕЛЕНИЕ НАПРЯЖЕНИЙ В ПЯТИСЛОЙНЫХ ПЛИТАХ  

ДРЕВЕСИНЫ ПЕРЕКРЕСТНО-КЛЕЕНОЙ 
 

Аннотация. Рассматривается влияние шага поперечных слоев пятислойных плитах из 

древесины перекрестно-клееной (CLT-панелей) на деформации и распределение возникающих 

нормальных и касательных напряжений в слоях конструкции. Исследования выполнены в 

вычислительном комплексе SCAD+ методом конечных элементов (МКЭ). В результате 

проведенного исследования получены, систематизированы и наглядно показаны зависимости 

прогиба и напряжений от варьирования шага поперечных ламелей перекрестно-клееной плиты, 

состоящей из 5 слоев. Выявлено, что при увеличении расстояний между ламелями в поперечных 

слоях увеличиваются прогибы и значительно возрастают нормальное напряжение вдоль 

пролёта. При этом, в среднем слое напряжение растет незначительно, что свидетельствует о 

том, что основную нагрузку при изгибе воспринимают верхние и нижние слои, работающие на 

сжатие и растяжение соответственно.  

 

Ключевые слова: деревянные конструкции, CLT-панели, древесина, распределение 

напряжений, прогиб. 
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THE EFFECT OF THE STEP OF TRANSVERSE LAYERS ON THE  

DEFORMABILITY AND STRESS DISTRIBUTION IN FIVE-LAYER  

SLABS OF CLT-PANELS 
 

Abstract. The influence of the step of the transverse layers of five-layer slabs of cross-glued 

wood (CLT panels) on the deformation and distribution of the resulting normal and tangential stresses 

in the layers of the structure is considered. The research was carried out in the SCAD+ computing 

complex by the finite element method (FEM). As a result of the conducted research, the dependences of 

deflection and stresses on the variation of the pitch of the transverse lamellae of a cross-glued plate 

consisting of 5 layers are obtained, systematized and clearly shown. It is revealed that with increasing 

distances between lamellae in transverse layers, deflections increase and the normal stress along the 

span increases significantly. At the same time, the stress increases slightly in the middle layer, which 

indicates that the upper and lower layers, working for compression and stretching, respectively, 

perceive the main load during bending. 

 

Keywords: wooden structures, CLT-panels, wood, stress distribution, thickness, deflection. 
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ВЛИЯНИЕ КОНСТРУКТИВНЫХ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ  

ФАКТОРОВ НА ПОКАЗАТЕЛИ ПОПЕРЕЧНОГО АРМИРОВАНИЯ 

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫХ БАЛОК 

 
Аннотация. В работе рассматривается влияние различных факторов на реальную 

длину хомутов при конструировании сечений линейных изгибаемых железобетонных элементов. 

Целью работы является определение степени влияния хомутов различной конфигурации, а 

также иных факторов, на длину хомута при различных размерах сечения линейного изгибаемого 

элемента. Полученные данные и зависимости позволяют получать наиболее эффективные 

решения армирования наклонных сечений минимальной стоимости. Расчетно-аналитический, 

основанный на анализе результатов расчетов при различных видах поперечного армирования, 

соотношения диаметров продольной и поперечной арматуры, величин защитного слоя, радиуса 

загиба хомута и размеров сечения. Предложено выражение для расчета действительной длины 

хомута в зависимости от размеров сечения, коэффициента армирования и толщины защитного 

слоя с учетом применяемых оправок. Получены графики, которые говорят об экономии длины 

хомута от 6,7-7,4%, при использовании рабочей арматуры Ø6, до 12,2-37,9%, при использовании 

рабочей арматуры Ø40, в диапазоне размеров сечения от 20×40 см до 55×80 см и при 

коэффициенте армирования 0,1%≤μ≤3%. Проанализированы зависимости уменьшения 

прочности в условиях неточной привязки рабочей продольной арматуры к хомутам. Полученные 

данные говорят об уменьшении прочности нормальных сечений балок от 0,33% до 10,78%. В 

работе рассмотрено влияние различных факторов при конструировании сечений линейных 

изгибаемых элементов на реальную длину хомутов в соответствии с принятыми нормами. 

Представленная работа уточняет расход поперечной арматуры для ее наиболее экономичного 

использования. 

 

Ключевые слова: железобетонная балка, оправка, поперечная арматура, прочность 

наклонных сечений, прочность нормальных сечений, рабочая высота сечения, хомут. 
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INFLUENCE OF STRUCTURAL AND TECHNOLOGICAL FACTORS ON 

INDICATORS OF TRANSVERSAL REINFORCEMENT OF  

REINFORCED CONCRETE BEAMS 
 

Abstract. The paper considers the influence of various factors on the actual length of clamps in 

the design of sections of linear bending reinforced concrete elements. The aim of the work is to 

determine the degree of influence of clamps of various configurations and other factors on the length of 

the clamp at various cross-sectional dimensions of a linear bending element. The obtained data and 

dependences make it possible to obtain the most effective solutions for reinforcing inclined sections with 

minimal cost. The calculation-analytical research method was used, based on the analysis of the results 

of   calculations   for   various   types  of  transverse  reinforcement,  the  ratio  of  the  diameters  of  the 

longitudinal and transverse reinforcement, the values of the protective layer, the radius of the bend of 

the clamp and the dimensions of the section. An expression is proposed for calculating the actual length 

of the clamp, depending on the dimensions of the section, the coefficient of reinforcement and the 

thickness of the protective layer, taking into account the mandrels used. 
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Graphs of the change in the length of the collar for various section sizes b×h from 20×40 cm 

to 55×80 cm and with a reinforcement coefficient of 0.1%≤μ≤3% have been obtained. The graphs show 

savings in the length of the clamp from 6.7-7.4%, when using working fittings Ø6, to 12.2-37.9%, when 

using working fittings Ø40. The dependencies of strength reduction under conditions of inaccurate 

binding of the working longitudinal reinforcement to the collars are analyzed. The data obtained 

indicate a decrease in the strength of normal sections of beams from 0.33% to 10.78%. The paper 

considers the influence of various factors in the design of the sections of linear bending elements on the 

actual length of the clamps in accordance with accepted standards. Thanks to the obtained data and 

dependences, it is possible to refine the consumption of transverse reinforcement in beams for its more 

economical use. 

 

Keywords: mandrel, reinforced concrete beam, reinforcement clamp, strength of inclined 

sections, strength of normal sections, transverse reinforcement, working height of the section. 
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Аннотация. В статье рассмотрен процесс формирования критериев оценки в процессе 

эксплуатации категории технического состояния железобетонных колонн, ригелей, балок и 

ферм. Критерии ограниченно-работоспособного и аварийного состояния определялись с 

помощью расчетов по методу предельных усилий с учетом закладываемых при проектировании 

запасов несущей способности. В качестве примера рассмотрено по одному характерному 

расчетному дефекту для каждого типа конструкций. Установление критериев для дефектов, 

которые не были рассмотрены в расчетах, выполнено путем анализа и исследования 

характерных дефектов строительных конструкций зданий и сооружений на основании данных 

проведенных ранее исследований, а также по результатам рассмотрения других нормативно-

технических документов. Приведенные в итоговой таблице критерии были предложены к 

включению во вторую редакцию пересмотра ГОСТ 31937–2011 «Здания и сооружения. Правила 

обследования и мониторинга технического состояния». 
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CRITERIA FOR ASSESSING THE CATEGORY OF TECHNICAL 

CONDITION OF REINFORCED CONCRETE COLUMNS, CROSSBARS, 

BEAMS AND TRUSSES 
 

Abstract. The article considers the process of formation of evaluation criteria in the course of 

operation of the category of technical condition of reinforced concrete columns, crossbars, beams and 

trusses. Criteria for limited serviceability and emergency conditions were determined using 

calculations using the method of limiting forces, taking into account the bearing capacity reserves laid 

down in the design. As an example, one characteristic design defect for each type of structure is 

considered. The establishment of criteria for defects that were not considered in the calculations was 

carried out by analyzing and studying the characteristic defects of building structures of buildings and 

structures based on data from previous studies, as well as based on the results of consideration of other 

regulatory and technical documents. The criteria given in the final table were proposed for inclusion in 

the second edition of the revision of GOST 31937–2011 «Buildings and constructions. Rules of 

inspection and monitoring of the technical condition». 
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КОНСТРУКТИВНАЯ СИСТЕМА БЫСТРОВОЗВОДИМОГО ЗДАНИЯ  

ИЗ ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПАНЕЛЬНО-РАМНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
 

Аннотация. Приведено новое конструктивное решение сборно-монолитного каркаса 

для быстровозводимых жилых и гражданских зданий разной этажности из индустриальных 

железобетонных элементов заводского изготовления. Сборные конструкции каркаса включают 

в себя «L»-образные и перевернутые «П»-образные сборные элементы, устанавливаемые в 

продольном и поперечном направлениях и образующие стоечно-балочный каркас, 

многопустотные плиты и обвязочные перфорированные ригели наружного контура, на 

которые оперты ограждающие не несущие стеновые конструкции в пределах каждого этажа. 

Расчетная модель сборно-монолитного каркаса здания построена с использованием различной 

степени дискретизации на разных этапах расчета. Это позволило получить как общую картину 

деформирования конструктивной системы в предельных и запредельных состояниях, вызванных 

особыми и аварийными воздействиями, так и детальную картину напряженного состояния в 

бетоне и арматуре отдельных конструктивных элементов до и после образования трещин. 

Приведены результаты сопоставительного анализа эффективности применения предложенной 

конструктивной системы в массовом строительстве по сравнению с применяемыми 

конструкциями крупнопанельных зданий, показано, что применение предложенных конструкций 

из панельно-рамных элементов позволяет значительно снизить материалоемкость, стоимость 

и транспортные расходы железобетонного каркаса здания до 30%, при обеспечении его 

механической безопасности. 
 

Ключевые слова: конструктивная система, быстрая возводимость, железобетон, 

индустриальное домостроение, панельно-рамные элементы, расчетный анализ, 

конструктивная безопасность 
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BUILDING STRUCTURAL SYSTEM MADE OF INDUSTRIAL FRAME-

PANEL ELEMENTS 
 

Abstract. The paper presents a new structural solution of the precast-monolithic frame for 

prefabricated residential and civil buildings of various storeys manufactured from prefabricated 

industrial reinforced concrete elements. The precast frame structures include L-shaped and inverted U-

shaped precast elements, installed in the longitudinal and transverse directions and forming a frame, 

hollow-core slabs and bracing perforated beams of the outer contour, on which fencing non-bearing 

wall structures are supported within each storey. The computational model of the precast-monolithic 

building frame was developed using different degrees of discretization at different stages of the 

analysis. This allowed to obtain both a general picture of structural system deformation in the limiting 

and over limit states caused by special and emergency actions, and a detailed picture of the stressed 

state in concrete and reinforcement of structural elements before and after cracking. 
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The paper provides the results of the comparative analysis of the effectiveness of application of 

the proposed structural system in the mass construction as compared with the applied constructions of 

large-panel buildings. It has been shown that the application of the proposed structures of panel-frame 

elements allows considerably reduce the material capacity, cost and transportation expenses of the 

reinforced concrete frame by up to 30 %, ensuring the mechanical safety of the building. 
 

Keywords: structural system, fast construction, reinforced concrete, industrial housing 

construction, frame-panel elements, computational analysis, structural safety 
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СОЦИАЛЬНО-ДИАГНОСТИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ПРОБЛЕМЫ 

ФОРМИРОВАНИЯ ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНЫХ ЛАНДШАФТОВ 

(НА ПРИМЕРЕ ГОРОДА СУЗДАЛЬ) 
 

Аннотация. Сегодня в сфере градостроительства все большую важность 
приобретает проблема сохранения рекреационного потенциала природных территорий, в 
частности, территории историко-культурных ландшафтов, и создания на этих территориях, 
с минимальным вмешательством, рекреационных пространств в симбиозе с окружающей 
природной средой. В теории и практике градостроительства отсутствует научно 
обоснованный подход к восстановлению и экологической реконструкции территории историко-
культурных ландшафтов с позиций их устойчивого развития, в результате чего территория 
историко-культурных ландшафтов в Суздале долгое время находится в экологически 
неблагоприятном состоянии с признаками деградации компонентов ландшафта. Целью 
намечаемой экологической реконструкции городских ландшафтов в городе Суздаль является 
обеспечение динамического баланса между природной и урбанизированной средой. Одним из 
направлений достижения такого баланса, а также сохранения окружающей среды и 
повышение благосостояния местного населения может служить развитие экологического 
туризма как инструмента решения проблемы перегруженности центральной части 
исторического поселения из-за сезонного наплыва туристов. Для уменьшения антропогенной 
нагрузки на историческую среду города, улучшения благосостояния населения, знакомства с 
местной культурой и окружающей природной средой, важно развести туристические потоки 
по разным направлениям в озелененных пространствах вдоль реки по организованным 
экологическим тропам. В ходе социально-диагностического исследования территории 
историко-культурных ландшафтов установили динамику трансформации территории 
ландшафтов и выполнили оценку экологического состояния исследуемой территории, выявив, 
при этом, возможность их восстановления. Проведённый социологический опрос определил 
отношение к данной проблеме жителей и туристов города Суздаль, как заинтересованной 
социальной группы населения.  

 

Ключевые слова: историко-культурные ландшафты, градостроительная 
деятельность, экологическая реконструкция, экологический туризм, социально-
диагностическое исследование, социологический опрос.  
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SOCIO-DIAGNOSTIC RESEARCH OF THE PROBLEM OF THE 

FORMATION OF HISTORICAL AND CULTURAL LANDSCAPES  

(ON THE EXAMPLE OF THE CITY OF SUZDAL) 
 
Abstract. Today, in the field of urban planning, the problem of preserving the recreational 

potential of natural territories, in particular the territories of historical and cultural landscapes, and 
the creation of urban public spaces in symbiosis with the natural environment in these territories is 
becoming increasingly important. In the theory and practice of urban planning, there is no scientifically 
based approach to the restoration and ecological reconstruction of the territory of historical and 
cultural landscapes from the standpoint of their sustainable development, as a result of which the 
territory of protected meadows in Suzdal has been in an environmentally unfavorable state for a long 
time  with  signs  of  degradation  of  landscape  components.  The purpose  of  the  planned  ecological 
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reconstruction of urban landscapes in the city of Suzdal is to ensure a dynamic balance between the 

natural and urbanized environment. One of the ways to achieve such a balance, as well as to preserve 

the environment and improve the well-being of the local population, can be the development of eco-

tourism as a tool to solve the problem of congestion in the central part of the historical settlement due 

to the seasonal influx of tourists. In order to reduce the anthropogenic load on the historical 

environment of the city, improve the welfare of the population, get acquainted with the local culture and 

the natural environment, it is important to separate tourist flows in different directions in green spaces 

along the river along organized ecological trails. 

During the socio-diagnostic research of the territory of historical and cultural landscapes, the 

dynamics of the transformation of the territory of landscapes were established and an assessment of the 

ecological state of the reserched territory was carried out, revealing, at the same time, the possibility of 

their restoration. The conducted sociological survey determined the attitude of residents and tourists of 

the city of Suzdal to this problem as an interested social group of the population. 

 

Keywords: historical and cultural landscapes, urban planning, ecological reconstruction, 

ecological tourism, socio-diagnostic research, sociological survey. 
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МУЛЬТИКОМФОРТНАЯ СРЕДА В АРХИТЕКТУРЕ 

БЫСТРОВОЗВОДИМЫХ ЗДАНИЙ 
 

Аннотация. Проблемы быстровозводимости, экономичности, прочности и 

энергоэффективности зданий жилой и гражданской архитектуры становятся особенно 

актуальными в настоящее время, ввиду необходимости в сжатые сроки восстановить 

разрушенные города и села на вновь присоединенных территориях. В целях экспериментального 

предложения проекта жилого дома на основе концепции мультикомфорта был проведен анализ 

развития индустриальных методов строительства. Обзор эволюционного развития 

индустриального домостроения, позволил выявить его преимущества (скорость 

строительства, низкая стоимость, простота конструктивных решений и др.), недостатки 

(низкое качество и уровень комфорта, типовые штампы и др.) и способы их ликвидации 

(повышение комфорта, энергоэффективность, разработка новых конструктивных решений, 

художественная выразительность, планировочная вариабильность и др.). 

Авторами предлагается разработка проекта быстровозводимого жилого дома на 

основе инновационных панелей рамного типа, изготовленных в заводских условиях. Данные 

конструкции быстро монтируются на строительной площадке, отличаются повышенной 

жесткостью, живучестью и материалоемкостью. Данная конструктивная система 

предоставляет возможность создавать гибкие архитектурно-планировочные решения с 

разнообразной пластикой форм здания. Энергоэффективность и мультикомфортная среда 

жилого дома достигается ориентацией здания на проектируемом участке, использованием 

изолирующих материалов и остеклением (снижение теплопотерь и шумозащита). Форма 

здания также обеспечивает тепловой комфорт дворового пространства. Потоки ветра 

разбиваются выступающими и западающими архитектурными элементами, создающими 

сложные и содержательные композиционные связи. Применение новых индустриальных 

конструкций позволяет, используя принципы энергоэффективного проектирования, повысить 

уровень комфорта и экономичность жилого дома, решить проблемы жизнестойкости и 

быстровозводимости зданий, создать выразительный архитектурно-художественный облик 

жилой среды. 

 

Ключевые слова: жилая архитектура, пространственная среда, быстровозводимые 

здания, мультикомфорт, энергоэффективность, конструктивная структура, ориентация, 

ветрозащита 
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MULTI-COMFORT ENVIRONMENT IN THE ARCHITECTURE OF  

PRE-RESTRUCTED BUILDINGS 
 

Abstract. The problems of prefabrication, cost-effectiveness, strength and energy efficiency of 

buildings of residential and civil architecture are becoming especially relevant at the present time, due 

to the need to quickly restore the destroyed cities and villages in the newly annexed territories. For the 

purpose of an experimental proposal for a residential building project based on the concept of multi-

comfort, an analysis of the development of industrial construction methods was carried out. A review of 

the evolutionary development of industrial housing construction made it possible to identify its 

advantages (speed of construction, low cost, simplicity of design solutions, etc.), disadvantages (low 

quality and comfort level, standard stamps, etc.) and ways to eliminate them (increased comfort, energy 

efficiency, development new constructive solutions, artistic expressiveness, planning variability, etc.). 
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The authors propose the development of a project for a prefabricated residential building 
based on innovative frame-type panels manufactured in the factory. These structures are quickly 
mounted on the construction site, they are characterized by increased rigidity, survivability and 
material consumption. This constructive system provides an opportunity to create flexible architectural 
and planning solutions with a variety of plastic shapes of the building. Energy efficiency and multi-
comfort environment of a residential building is achieved by the orientation of the building on the 
designed site, the use of insulating materials and glazing (reduction of heat loss and noise protection). 
The shape of the building also ensures the thermal comfort of the yard space. Wind currents are broken 
by protruding and sinking architectural elements, creating complex and meaningful compositional 
connections. The use of new industrial structures allows, using the principles of energy-efficient design, 
to increase the level of comfort and efficiency of a residential building, solve the problems of viability 
and quick erection of buildings, and create an expressive architectural and artistic appearance of the 
residential environment. 

 
Keywords: residential architecture, spatial environment, prefabricated buildings, multi-

comfort, energy efficiency, structural structure, orientation, wind protection. 
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СТРУКТУРА АГЛОМЕРАЦИЙ КАК ОНТОЛОГИЧЕСКАЯ ОСНОВА 

ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ 
 

Аннотация. Пространственная организация и регулирование деятельности человека 

путем территориального планирования является весьма актуальной проблемой для многих 

стран мира. Вопрос оптимальной сети расселения населения всегда остро стояла перед 

Россией по ряду причин, некоторые из которых были учтены при проведении административно-

территориальной реформы. В указанном аспекте все большую актуальность приобретает 

определение структурно-динамических характеристик сети расселения.  

В статье рассматриваются методические вопросы исследования региональной 

пространственной структуры агломерации. Моделирование строит ряд уровней с 

пространственным распределением населения по функции, по потенциалу и возможности 

территории реализовать рассмотренные варианты расселения. Эта иерархичность 

представляет собой различные стороны взаимодействия в соответствии с выбранным 

параметром. Построенные слои являются удобным инструментом для определения исходных 

агломераций и перспективных точек роста региона, стимулирование развития которых будет 

способствовать оптимальному использованию территориального потенциала, а также 

повышению экономического и инвестиционного потенциала. Изложенный подход исследования 

пространственной структуры агломерации может быть востребован для обоснованного 

территориального, градостроительного планирования и управления, для эффективной 

политики регионального развития и т.д. 

 

Ключевые слова: агломерация, территориальное планирование, расселение, 

градостроительные связи, моделирование. 
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STRUCTURE OF AGGLOMERATIONS AS ONTOLOGICAL BASIS OF 

TERRITORIAL PLANNING 

 
Abstract. The spatial organization and regulation of human activity through territorial 

planning is a very urgent problem for many countries of the world. The issue of the optimal network of 

population resettlement has always been acute for Russia for a number of reasons, some of which were 

taken into account in the course of the administrative-territorial reform. In this aspect, the 

determination of the structural and dynamic characteristics of the settlement network is becoming 

increasingly important. The article deals with methodological issues of studying the regional spatial 

structure of the agglomeration. Modeling builds a number of levels with the spatial distribution of the 

population by function, by the potential and ability of the territory to implement the considered 

settlement options. This hierarchy represents the different sides of the interaction in accordance with 

the selected parameter. The constructed layers are a convenient tool for determining the initial 

agglomerations and promising growth points of the region, the development of which will stimulate the 

optimal use of the territorial potential, as well as increase the economic and investment potential. The 

described approach to the study of the spatial structure of the agglomeration can be in demand for 

sound territorial and urban planning and management, for an effective policy of regional development, 

etc. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ ВЛИЯНИЯ ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ ИСТОЧНИКОВ 

ЭНЕРГИИ НА ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ ТЕРРИТОРИИ 

СУБЪЕКТА РФ 
 

Аннотация. В статье рассматривается процесс и значение многокритериальной 

оценки территории для обеспечения ее устойчивого развития, а также выбора возобновляемых 

источников энергии (далее – ВИЭ) и места их размещения с точки зрения сохранения 

экологического потенциала ландшафта территории субъекта РФ. Ключевой особенностью 

является определение влияния ВИЭ на экологический потенциал территории ввиду 

многокомпонентности составляющих для оценки. Известно, что одно из преимуществ 

возобновляемой энергетики - это уменьшение негативного воздействия на окружающую среду, 

однако разные виды ВИЭ оказывают различное влияние на природную систему территории и 

прямое, и косвенное. Комплексная оценка территории субъекта РФ предлагается как 

инструмент, позволяющий интегрировать различные виды информации о состоянии 

потенциала территории для применения ВИЭ, экологического ландшафта, антропогенной 

нагрузки и прочих данных в единую систему для качественного пространственного анализа 

региональной системы. 

 

Ключевые слова: территориальное планирование, градостроительство, устойчивое 

развитие территорий, комплексная оценка территории, возобновляемые источники энергии, 

экологический ландшафт, экологический потенциал. 
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STUDY FOR THE IMPACT OF RENEWABLE ENERGY SOURCES  

ON THE ENVIRONMENTAL POTENTIAL OF THE TERRITORY  

OF THE RUSSIAN FEDERAL SUBJECT 
 
Abstract. The article discusses the process and significance of a multi-criteria assessment of 

the territory to ensure its sustainable development, as well as the choice of renewable energy sources 

(hereinafter referred to as RES) and their location in terms of preserving the ecological potential of the 

landscape of the territory of the subject of the Russian Federation. The key feature is the determination 

of the impact of RES on the ecological potential of the territory due to the multicomponent components 

for evaluation. It is known that one of the advantages of renewable energy is to reduce the negative 

impact on the environment, however, different types of renewable energy have different effects on the 

natural system of the territory, both direct and indirect. A comprehensive assessment of the territory of 

a constituent entity of the Russian Federation is proposed as a tool that allows integrating various types 

of information on the state of the potential of the territory for the use of renewable energy sources, the 

ecological landscape, anthropogenic load and other data into a single system for a qualitative spatial 

analysis of the regional system. 
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МОДИФИЦИРОВАННЫЕ ЦЕМЕНТНЫЕ БЕТОНЫ С ДИСКРЕТНЫМ 

АРМИРОВАНИЕМ 
 

Аннотация. Вопросы, связанные с повышением качества эксплуатационных свойств 

железобетонных и бетонных конструкций путем введения дискретного армирования – 

фиброармирования являются актуальныи задачами строительного материаловедения. Получение 

высокотехнологичных бетонов с повышенными огнезащитными свойствами путем введения 

оптимального сочетания компонентов фибрового армирования являлось целью исследования. 

Проанализировано изменение прочности бетона на сжатие после огневых испытаний в 

зависимости от процентного содержания полипропеленовой фибры. При расчете конрольных 

составов фибробетонов была использована программа ТСП-27-25, разработанная в Тверском 

государственном техническом университете позволяющая моделировать различные составы 

бетонов.  Установлено, что добавление фибры позволяет повысить огнестойкость бетонов при 

оптимальном её количестве. Дана оценка прочностных характеристик исследуемых образцов 

после огневого воздействия. Исследовано влияние содержания полипропиленовой фибры на  

характер разрушений бетонов. 

 

Ключевые слова: бетон, модифицирование, дискретное армирование, фибра, 

огнестойкость. 
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MODIFIED CEMENT CONCRETE WITH DISCRETE REINFORCEMENT 
 

Abstract. Issues related to improving the quality of the operational properties of reinforced 

concrete and concrete structures by introducing discrete reinforcement - fiber reinforcement are topical 

tasks of building materials science. The aim of the study was to obtain high-tech concretes with increased 

flame retardant properties by introducing an optimal combination of fiber reinforcement components. 

The change in the compressive strength of concrete after fire tests, depending on the percentage of 

polypropylene fiber, is analyzed. The TSP-27-25 program, developed at the Tver State Technical 

University, which allows modeling various concrete compositions, was used in the calculation of the 

control compositions of fiber-reinforced concrete. It has been established that the addition of fiber makes 

it possible to increase the fire resistance of concrete with an optimal amount of it. An assessment of the 

strength characteristics of the studied samples after fire exposure is given. The influence of polypropylene 

fiber content on the nature of concrete destruction is investigated. 

 

Keywords: concrete, modification, discrete reinforcement, fiber, fire resistance. 
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- для одного и того же понятия различные научные термины, близкие по смыслу (синонимы), а 

также иностранные слова и термины при наличии равнозначных слов и терминов в русском языке; 

- произвольные словообразования; 

- сокращения слов, кроме установленных правилами русской орфографии, соответствующими 

стандартами. 

 Сокращения и аббревиатуры должны расшифровываться по месту первого упоминания 

(вхождения) в тексте статьи. 
 

Обязательные элементы: 

- заглавие (на русском и английском языке) публикуемого материала должно быть точным и 

емким, слова, входящие в заглавие, должны быть ясными сами по себе, а не только в контексте; 

следует избегать сложных синтаксических конструкций, новых словообразований и терминов, а 

также слов узкопрофессионального и местного значения; 

- аннотация (на русском и английском языке) кратко описывает объект исследования, 

мотивацию к проведению исследования, результаты исследования (рекомендуется указывать 

конкретные результаты и зависимости, полученные в исследовании), выводы (кратко); 

рекомендуемый объем – от 200 до 250 слов; 

- ключевые слова (на русском и английском языке) – это текстовые метки, по которым можно 

найти статью при поиске и определить предметную область текста; обычно их выбирают из текста 

публикуемого материала, достаточно 5-10 ключевых слов. 

- список литературы, на которую автор ссылается в тексте статьи; рекомендуемый объем списка 

литературы – не менее 20 источников. 

В информации об авторах рекомендуется указывать ORCID, Scopus ID и SPIN-код, присвоенный в 

РИНЦ. 

Редакция не взимает плату с авторов за подготовку, рецензирование и размещение в открытом 

доступе статей. 

Право использования произведений предоставлено авторами на основании п. 2 ст. 1286 Четвертой 

части Гражданского Кодекса Российской Федерации. 
 

С полной версией требований к оформлению научных статей 

Вы можете ознакомиться на сайте https://construction.elpub.ru/jour/index 
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